ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



IAP. CONTROL ARQUEOLÓGICO DE LOS MOVIMIENTOS DE TIERRA EN LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE MARROQUÍES BAJOS SUNP 1 RU 12-1N DE JAÉN.

Dir. Antonia M^a García Martín Prom.: Rosa M^a Quero Bocanegra

RESUMEN

El solar se halla ubicado en el lado sur de la Manzana RU 12 es la parcela 1N del Sunp 1 de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos en Jaén.

Durante la intervención arqueológica no se han hallado restos de ocupación humana hasta la actualidad, momento en que se está urbanizando la zona, lo que nos demuestra que estamos en la zona lacustre existente en este lugar desde la prehistoria hasta tiempos recientes.

También parece confirmar esta hipótesis el hecho de que la arcilla que aparece en el solar no filtra el agua de la lluvia.

SUMMARY

The lot is located in the south side of the Apple RU 12 it is the parcel 1N of the Sunp 1 of the Archaeological Area of Moroccans First floor in Jaén.

During the archaeological intervention they have not been remains of human occupation until the present time, moment in that the area is urbanizing, what demonstrates us that we are in the existent latchstring area in this place from the prehistory until recent times.

It seems also to confirm this hypothesis the fact that the clay that he/she appears in the lot doesn't filter the water of the rain.

INTRODUCCIÓN

Intervención Arqueológica La Preventiva se desarrolla en la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos en el SUNP 1 RU12-1N de Jaén. Existen para Instrucciones unas esta zona Particulares dentro de lo estipulado en Reglamento el de Actividades Arqueológicas de Andalucía en las que se pide al menos la excavación del 20% de la parcela. Aunque teniendo en cuenta que los resultados obtenidos en las diferentes actividades arqueológicas realizadas en la zona dan como resultado la presencia de una cuenca lacustre existente desde la prehistoria hasta tiempos recientes, sólo se ha pedido el Control Arqueológico de los movimientos de tierra. Así pues, D. a Rosa Mª Ouero Bocanegra me encargó la realización de dicha actividad.

SITUACIÓN GEOGRÁFICA DEL SOLAR Y SU CONTEXTO HISTÓRICO.

La parcela se encuentra situada en el lado sur de la manzana RU12 es la parcela 1N del SUNP 1 de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos de Jaén.

Dicha manzana se localiza al exterior V foso de la macro-aldea prehistórica Marroquíes Bajos, de donde las diferentes intervenciones arqueológicas realizadas en el entorno inmediato ponen de manifiesto la existencia de una cuenca lacustre desde la prehistoria hasta tiempos recientes en que se ha utilizado como lugar de cultivo y actualmente como zona de expansión urbana.

PLANTEAMIENTO Y METODOLOGÍA DE LA INTERVENCIÓN

El desarrollo de la intervención se llevó a cabo tal como estaba previsto en el proyecto que se entregó en la Delegación Provincial de Cultura de Jaén. El destierro se realizó de forma mecánica hasta el nivel de cimentación. En el lado sur de la parcela se han dejado unos tres metros aproximadamente sin bajar ya que corresponden a la zona de retranqueo de la vivienda y se mantiene al nivel de la calle.



Lám. 1 Imagen de la parcela antes del comienzo de la intervención.

La intervención se ha llevado a cabo en dos fases: - La primera hasta llegar a la roca.

La segunda continúa, una vez que la Arqueóloga Inspectora, D. a Sonia Pérez Alvarado, ha visto el solar y comprobado que no hay restos estructurales de ningún tipo, hasta el nivel de cimentación, como ya se ha mencionado mas arriba.

Los objetivos que pretendíamos conseguir eran:

 La documentación de posibles restos arqueológicos de

- cualquier etapa cultural que existieran y que corrieran inminente peligro de destrucción.
- Delimitación de estos restos arqueológicos, con determinación de las zonas que pudieran sufrir un mayor deterioro.
- Estudio del contexto espacial y temporal en el que se desenvuelven los restos documentados durante la intervención.
- Determinación del funcionamiento y evolución del solar a través de las distintas etapas históricas en relación con su articulación con el entorno histórico.

DEFINICIÓN Y JUSTIFICACIÓN DE LAS FASES DETECTADAS

La intervención de ha desarrollado de forma mecánica y durante el transcurso de la misma sólo se han hallado tres unidades sedimentarias:

UE. Superficial: (0.18 a -1.92) Se trata de restos de zahorra para la construcción de la calle, restos de escombros procedentes de obras circundantes y de vegetación.

UE. I: (-2.24 a -2.72) Se trata de una tierra negra de labor con muchas raíces.



Lám. 2 Limpieza del solar, en el suelo en la esquina izquierda de la imagen se puede ver parte de una raíz.

UE II: (-2.72 a .5.15) Es la arcilla propiamente dicha.

En cuanto al material cerámico apenas hay unos fragmentos pequeños y amorfos que no aportan información alguna sobre los diferentes períodos históricos por los que ha pasado el yacimiento.



Lám. 3 Perfil Este del solar.

INTERPRETACIÓN HISTÓRICA

Los resultados de la intervención nos muestran la inexistencia de restos estructurales. Esto permite pensar que este lugar no ha sido habitado históricamente, aunque se perciba la influencia de las diferentes culturas que lo han rodeado desde tiempos prehistóricos, de ahí la presencia de restos cerámicos que aunque sean muy escasos y rodados nos indican

que pudieron llegar aquí con las correntías de agua de la lluvia procedentes de un entorno habitado cercano, como es la macro-aldea prehistórica de Marroquíes Bajos y los posteriores poblamientos que habitaron el entorno inmediato a este lugar.

La arcilla es muy blanda y no filtra el agua lo que hace que ésta, cuando llueve, se quede en la superficie durante varios días, esto parece confirmar la idea de que estamos en el interior de la cuenca lacustre existente desde la prehistoria.



Lám. 4 Se puede observar en la imagen el suelo encharcado aún debido a las lluvias de hace unos días.

También hay que comentar el hecho de que la arcilla está bastante alta y que más al norte se ha excavado una villa romana por lo que se podría suponer que estamos cerca del límite norte de la laguna.

BIBLIOGRAFÍA

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE TORRE, N.: **CASTRO** LÓPEZ, M. (1998) "La gestión de una zona arqueológica urbana: la experiencia de investigación aplicada en Marroquíes Baios (Jaén)" Boletín Instituto del Andaluz del Patrimonio Histórico, 22: 82-91.

ZAFRA DE LA TORRE, N.; HORNOS MATA, F.; CASTRO LÓPEZ, M. (1999) "Una macro-aldea en el origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén) c. 2500-2000 cal. Ane." Trabajos de Prehistoria Vol. 56 nº 1: 77-102.

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M. "Perspectivas, itinerarios e intersecciones: experiencias y propuestas de apropiación cultural de Marroquíes Bajos (Jaén)" Trabajos de Prehistoria 57, nº 2, 2000, pp. 105 a 118.

LUCAS PELLICER, M^a DEL "Otra ROSARIO (1968)cueva artificial en la necrópolis "Marroquíes Altos" de Jaén (Cueva Excavaciones arqueológicas en España 62, Noticiero Arqueológico Hispano, tomo VIII-IX. 1964-1965, pp. 3 a 29.

CHAMPION, T.; GAMBLE, C.; SHENNAN, S.; WHITTLE, A. PREHISTORIA DE EUROPA, Ed. Crítica. 1998.

RUÍZ RODRÍGUEZ, A.; MOLINOS MOLINOS, M. (1992) LOS IBEROS. Análisis arqueológico de un proceso histórico. Ed. Crítica.

PÉREZ ALVARADO, S. <u>UN</u>

INDICADOR ARQUEOLÓGICO

DEL PROCESO DE

ISLAMIZACIÓN. LAS

CERÁMICAS OMEYAS DE

MARROQUÍES BAJOS. Universidad

de Jaén. 2003.